



mientos industriales y químicos, suministrados por el comercio.

Ceniza, cal, yeso, sal, azufre, carbon, sulfatos de hierro y de cobre, etcétera, etc.

En el extranjero se obtienen grandes cantidades de muy buenos abonos, con las plantas marinas, pescados, mariscos, etc., etc.

Mahon 9 Noviembre 1891.

NICOLÁS CHELI.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

### Correo extranjero

#### El hambre en Rusia

En estos momentos, no se habla en San Petersburgo de otra cosa, que del hambre horroroso que se ceba sobre el Mediodía y el Estado del imperio de los Gares blancos, extendiéndose sobre las tres cuartas partes de la Rusia europea.

En la catedral de Kazan, la iglesia más rica de San Petesburgo, sobre el altar mayor, cubierto de un mantel bordado en oro, en un plato del mismo metal se ve un pedazo de una materia negruzca picado de manchas grises, del que se exhala un olor nauseabundo. Es un pedazo de pan que el metropolitano Isidoro ha traído de la provincia de Simbirsk. Al lado léese esa inscripción: Ese es nuestro alimento cotidiano y aun no tenemos bastante de este pan.

Isidoro ha puesto esas migajas cerca de la imagen milagrosa de la Santa Virgen de Kazan; espera que esta hará un milagro para Rusia, pero desgraciadamente el tiempo de los milagros ha pasado.

Las opiniones de los hombres más sabios del imperio, sobre el desastre que desola la Rusia son tantas y tan diferentes, que no citaremos más que la de A. E. Rembot. El notable profesor está persuadido que los trigos de invierno han muerto por causa de las heladas del otoño de 1890 y de la primavera de 1891 seguidas de un tiempo seco, (los trigos de otoño no pudieron á consecuencia de las heladas absorber la humedad). En cuanto á los trigos de verano han debido sufrir los efectos de causas locales, vientos secos, sequías, calores excesivos, etc. Por desgracia el cultivo nacional, científico, que está muy poco desarrollado en Rusia, no ha sabido, ó no ha podido luchar victoriosamente con las causas climatológicas. Por otra parte, el trigo en Rusia, exige otro método que el que se emplea en la Europa occidental.

Las noticias que de las provincias castigadas se reciben son desoladoras; los Gobiernos que más sufren son los de Este, como Kazan, Simbirsk, Saratoff, Tamboff. En Kazan, distrito de Ziyilsk, la miseria ha llegado á un extremo increíble. Esta región, está habitada por los tshonvanches y los tártaros, pertenecientes á la raza finnomongólica, Tatahianas de nacimiento no luchan ni con el hambre;—mueren estoicamente sin darse la pena de ir á mendigar un pedazo de pan. ¡Qué quereis! exclaman: *Do Tsaria daleko do Boga vysoko*, (el Gar está lejos y Dios demasiado alto.) Nadie nos oye ni nos ayuda, y aun cuando hoy se nos diese un pedazo de pan, no dejaríamos de morir de hambre mañana.

Como no hay ya heno ni avena, ni alimento alguno para las bestias, los mujiks (labriegos) han vendido sus ganados á precios irrisorios.

En los gobiernos de Kazan ó de Simbirsk se puede comprar un caballo ó una vaca por uno ó dos rublos (de 2.50 á 5 francos). La carne en toda Rusia está pues baratísima, á un precio vil.

Pero para mayor colmo de desdicha la *Philippowckipost* (el ayuno de San Felipe antes de Navidad) ha comenzado esos días, y durante tal ayuno, por nada de este mundo el supersticioso mujik comercia carne, como tampoco huevos, leche ni manteca, para no faltar á las prescripciones de la religión griega ortodoxa.

Lo único de que se alimenta es de pan y legumbres, pero el pan ó falta ó es de tan mala calidad á causa de las materias con que se ha sustituido la harina ó de las mezclas hechas con paja trinchada, que poblaciones enteras han caído enfermas. Por ello las víctimas del *tiphus abdominalis* se cuentan por millares en las citadas provincias.

La caridad pública ha hecho mucho, pero no puede hacer frente á todas las necesidades.

Se ha pretendido que la Cruz-Roja había recibido millones de rublos, pero lo cierto es que las últimas cuentas arrojan la pequeña suma de 900.000 rublos, ó sean 2.500.000 francos.

Por un contraste singular, este año la cosecha es excepcional en las comarcas trascaucásicas. El trigo se vende á un precio fabulosamente barato.

Desgraciadamente los caminos de hierro del Cáucaso están tan inundados de envíos de trigo, que por falta de material móvil, millares de cuarteras se pudren en los almacenes de las estaciones, mientras á algunos miles de kilómetros la gente se muere de hambre, esperando el trigo que no llega.

El Gobierno, como es público, ha prohibido la exportación del trigo, pero más le valiera haber remediado esos defectos desastrosos del servicio de transportes.

La horrible miseria actual, no es nada en comparación de la que se espera, pues faltan pasar los meses de diciembre, enero y febrero, durante los que el frío alcanza, sino pasa, de los 40 grados bajo cero.

En esta situación espantosa, destaca la noble figura conde Leon Tolstoi. El gran escritor viaja en estos momentos de un pueblo á otro, para remediar en lo que puede la miseria del pueblo, consolando á los que mueren en esa lucha bestial con la tierra ingrata.

#### La revolucion en China

El corresponsal del *Daily Chronicle* en Shanghai, dice que la derrota de los rebeldes ha sido completa. Los telegramas recibidos de Li-Hung-Chang y de origen independiente la confirman también. La batalla tuvo lugar á cinco leguas de Chao-Yang.

El general Lieh emprendió la batalla con sus cinco mil hombres de tropas imperiales, contra los rebeldes en número de tres mil, pero que dieron pruebas de un valor heroico. El general chino ensayó de operar un movimiento envolvente y atacar el flanco de los rebeldes, pero esta maniobra fué desconcertada por estos últimos que hicieron un cambio de frente protegidos por la caballería más numerosa que la de las tropas imperiales.

La lucha se entabló entonces y fué encarnizada por ambas partes. Los rebeldes durante breves momentos resultaron victoriosos haciendo retirar las tropas del general Lieh; pero éste viéndose casi comprometido intentó un esfuerzo último, y en un ataque brillante logró desordenar al enemigo.

Los tropas imperiales se mostraron admirables. La infantería de los rebeldes fué diezmada y su caballería batida en retirada sin por esto cesar de combatir. No se dió cuartel; los rebeldes prisioneros fueron inmediatamente ejecutados en número de mil doscientos.

El general Lieh, que mandó la batalla, fué ligeramente herido durante la acción. Las tropas chinas continuaron persiguiendo al enemigo. Los insurrectos á la desbandada se retiraron á los montes cercanos, incendiando y saqueando todo lo que encontraban al paso. Durante todo el día la matanza de cristianos y extranjeros fué general.

Créese que el número de víctimas indígenas se eleva á quinientas; el número de europeos muertos es desconocido. Todos los residentes ingleses se han salvado.

Se proclamó el estado de sitio en todo el territorio de Madchuria.

#### Ferry y Moret

En el Senado francés, discutiendo los nuevos Aranceles, cuando parece que solo se han de oír en aquella Cámara voces de egoista patriotismo, defendiendo los intereses propios sin relación alguna con los intereses de las naciones hermanas por la raza y la civilización ha pronunciado palabras de afecto para España un hombre de tanta autoridad como Mr. Ferry. Autoridad especialísima en esta materia de las tarifas, por ser Ferry abogado elocuente de la elevación de los tipos arancelarios en defensa de la agricultura y de la industria, de su país.

Y es que cuando se ventilan negocios de tanta entidad por un hombre de Estado, tienen que entrar por necesidad en su juicio más razones que las de defender á todo trance la producción nacional; y es que los que dirigen la política en Francia, no han de permanecer indiferentes ni insensibles ante la actitud de calma y de esperanza de concierto económico de España, que no se ha dejado arrebatar por odios; pero si se ha impresionado profundamente por el gran daño que se causa á sus vinos con las nuevas tarifas.

El Sr. Moret, desde las columnas de *El Liberal* ha aconsejado á la opinión de los productores y comerciantes españoles que no hicieran el juego á nuestros proteccionistas; ha predicado la paz en medio de los generales clamores de guerra económica en Europa; ha pedido al gobierno de su país, no lo que había de perjudicar á Francia, sino lo que hubiera de favorecer á ambos países: el tráfico de comercio.

Los datos y los razonamientos del señor Moret han sido oídos fuera de España. Hablaba en nombre de la razón, y no del interés, en lo que tiene éste de exclusivo por ser nacional. Hablaba en nombre de las leyes que rigen todo comercio y cambio de productos. Hablaba en nombre de las relaciones creadas entre los dos pueblos á través de la frontera por fuerza del contacto de los capitales y de los intereses de dos naciones hermanas. Y en el Senado francés se han repetido por Mr. Ferry los consejos y los razonamientos del Sr. Moret.

En el discurso pronunciado por monsieur Jules Ferry el 23 de Noviembre en la discusión de totalidad del Arancel de Aduanas, tratando del aislamiento en que se supone quedará Francia, y después de pasar revista á las diferentes naciones que le rodean, se leen las siguientes palabras que con satisfacción reproducimos, no por lo que á nosotros' toca solamente, sino muy en primer lugar por el honor y la justicia merecida que se hacen á los artículos publicados en *El Liberal* por el Sr. Moret.

Decía Ferry con gran elocuencia:

«España es un noble país unido á nosotros por antiguos lazos, estrechados en el último medio siglo por la mediación de nuestros capitales. Nosotros hemos construido sus caminos de hierro; nosotros hemos comandado su industria; capitales franceses, en fin, son los que han suscripto los empréstitos españoles. Hay, pues, toda clase de razones de interés, aun sin contar las razones de sentimiento, que tan poderosas son para que nosotros hagamos, todo lo posible para evitar á España desastres financieros y económicos. (*Muy bien, muy bien.*)

»He aquí el punto delicado. Nuestra reforma aduanera, cuaiquiera, que ella sea, aun limitándola á lo que el Gobierno ha propuesto para la escala alcohólica, ha de hacer sufrir mucho á España...

»Pues bien, señores, España debe reflexionar y debe escuchar los consejos de los hombres eminentes y de sangre fría como el Sr. Moret. El Sr. Moret hace pocos días ha publicado en *El Liberal* unas cartas muy interesantes, y explica en ellas á su manera las represalias que es preciso tomar. Estas consisten, porque no quiero fatigaros con la larga lectura de este documento, en un sistema ingenioso de mezcla y de coupages que pueden hacerse en España. El Sr. Mo-

ret demuestra que esto será fácil y hasta lucrativo con las nuevas tarifas, y en eso está, según su opinión, las verdaderas y las solas represalias que España deberá tomar.»

Esto es lo que ha dicho Mr. Ferry en el Senado francés en el mayor apogeo del proteccionismo, y no ciertamente combatiéndolo. Estas palabras de simpatía para España son los que publicó *El Liberal*, escritas por Mr. Julio Simon. Estas palabras de afecto son las que se pueden sintetizar en esta frase de un hombre de Estado de los de primera fila de la República francesa;

«En esta lucha de intereses proteccionistas, España es la que, saldrá mejor. Los españoles serán los herederos naturales de los giradinos en el comercio de vinos del mundo entero.»

#### La catástrofe de St. Etienne

Las catástrofes en las minas de carbon se suceden con una frecuencia aterradora.

En Saint Etienne una explosión de gas grisú ha producido 74 víctimas. En el interior de la mina no quedan ya más que cadáveres que serán subidos durante la noche para evitar las escenas desgarradoras que se producirían. La multitud aumenta sin cesar y la ciudad está de luto.

Los obreros están ocupados en el interior de la mina buscando cadáveres en las galerías. Estas están infestadas por gases mefiticos y deletéreos que hacen imposible las exploraciones. Créese que el número total de muertos se elevará á 73.

El presidente de la República, profundamente afectado por el nuevo siniestro que acaba de consternar á la población minera de Saint Etienne, ya castigada por iguales desgracias, decidió enviar á uno de los oficiales de su cuarto militar para llevar los primeros socorros, y consuelos á las familias de las víctimas.

Por su lado, el ministro de Trabajos Públicos telegrafió al prefecto del departamento pidiéndole la fecha en que tendrían lugar los funerales. Ives Guyot tiene la intención de salir para el lugar de la catástrofe.

El espectáculo de los pozos de la «Manufacturera», durante la noche, era aterrorizador. El tiempo era pesado y brumoso; el ruido de la máquina, el roce de los cables, el choque de las cajas que llegan á la boca del pozo, las luces de las lámparas en la oscuridad, el murmullo lejano de la multitud, contenida por la gendarmería, todo esto constituía como una lúgubre solemnidad.

Toda la noche los mineros han estado ocupados en el interior de los pozos, sacando tierras y buscando cadáveres en medio de unas ruinas desconocidas, mezcla de piedras, rocas, vagonetas aplastadas y caballos reventados. Con agua hasta la cintura algunas veces, respirando una atmósfera viciada, los solistas salvadores cumplen heroicamente su misión.

A las dos y media de la madrugada empezó á extraer cadáveres. Todos están ennegrecidos por el carbon, y presentan quemaduras horribles. Algunos, completamente desfigurados, tienen las manos crispadas en señal de los sufrimientos pasados, brotándoseles sangre por la boca; otros parecen dormir, el fuego no les alcanzó, murieron asfixiados.

A propósito de las responsabilidades de la catástrofe, toma consistencia el rumor, entre los ingenieros del Estado y en el mundo oficial, de que la explosión de *grisú* fué debida á un paro del ventilador, que de las ocho á las once de la mañana no funcionó. Esta medida fué tomada por el gobernador, sin autorización del ingeniero.

Al hospital del Sol fueron trasladados res mineros, milagrosamente salvados: el estado de los heridos es satisfactorio. Dos de los heridos han contado que estaban descansando en la cuadra cuando ocurrió la explosión; á eso deben su salvación. No vieron más que una llama

azulada que corria en el espacio, oyendo inmediatamente la detonacion. Los veinte y siete caballos que habia á su lado, perecieron.

Treinta cadáveres, sobre literas, se hallan en una de las salas del hospital; muchos estan desconocidos. Un reciente desprendimiento de tierras impide la extraccion de más muertos.

En los pozos del Treuil se ignora si los 14 mineros que bajaron están enterrados ó si han conseguido salvarse por las galerías del pozo Meiron.

La locura que se posesiona de los mineros que han logrado salvarse es tal, que no piensan ni en sus familias ni en nada. Se les ha visto, en las catástrofes precedentes, vagar dos ó tres dias errantes: y despues entrar en su domicilio sin acordarse de su larga desaparicion.

### MAHON

#### Casino de Union Republicana

Conferencia para hoy sábado á las ocho y media en punto de la noche.

Temas:

1.º Autonomía social y política (2.ª parte) por D. Jaime Roselló.

2.º El clero y los cementerios, por D. Juan J. Rodriguez.

Ha presentado y le ha sido admitida la dimision de su cargo al cabo de serenos D. Hermógenes Guardia, habiéndose nombrado interinamente para sustituirle el sereno Luis Gonzaga Natali.

En la cárcel de este partido existian en el dia de hoy doce presos con causa pendiente y tres sufriendo condena.

Por telegramas recibidos en la mañana de hoy, que nos han sido facilitados, sabemos que el tenor Sr. Gasparini que tanto éxito alcanzó ultimamente en nuestro teatro ha sido libremente absuelto y se encuentra en disposicion de regresar á esta ciudad. Sabemos tambien que la empresa le ha teleografiado con caracter urgente para que inmediatamente se ponga en camino á fin de poder llegar en el vapor-correo del martes.

Nuestra enhorabuena al Sr. Gasparini, á la empresa y á los concurrentes al teatro.

A las cuatro y media de la tarde de hoy ha tenido lugar el entierro civil de la niña Antonia Fernandez Moll, habiendo asistido numerosa concurrencia.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha concedido el correspondiente permiso á dos señores dentistas para ejercer su profesion en la via pública.

Por fin después de muchas pruebas y desvelos para conseguir todos

los adelantos, se ha podido construir un Calendario Indicador Perpetuo que reuna en sí solo todo lo que se desea saber presentándolo movible y en forma elegante y económica para todas las clases de la sociedad, siendo indispensable su adquisicion por la utilidad que reporta. Léase hoy detenidamente nuestro anuncio titulado Extraordinario Regalo, Verdadero obsequio, y nuestros suscriptores y lectores podrán obtenerlo segun las condiciones, el único Calendario Perpetuo de esferas movibles y con Blok no conocido hasta el dia que podamos ofrecerle.

Recomendamos á los fabricantes de calzado la lectura del anuncio sobre el *Barniz Sandalium*, uno de los mas adelantados descubrimientos para la industria de zapatería, no dudando se apresurarán en obtener el espresado barniz por sus buenas cualidades en perfeccion, duracion y economía.

De dia en dia se ven mas concurrenciosos y animados los bailes con que la juventud democrática mahonesa obsequia á las distinguidas familias de los señores socios del casino Unión Republicana; mañana tendrá lugar el 6.º baile de la temporada, el cual promete estar concurridísimo.

A bailar pues simpáticas pollitas.

Con destino á Alcudia serán embarcadas mañana en el vapor correo *Nuevo Mahónés*, 29 cabezas de ganado de cerda, 20 de cabrio y una de caballar procedentes de esta isla.—Total 50.

Del último artículo de una larga serie que ha publicado el *Diario de Barcelona* sobre las islas Canarias, copiamos los siguientes párafos acerca de los cuales no podemos menos de llamar poderosamente la atención de nuestros fabricantes de calzado:

Calzarse es en las islas otra dificultad poco menos que insuperable. El que se manda hacer un par de botas ha de esperar un mes para que se les hagan. El que esto escribe ha recordado mil veces con verdadera nostalgia aquellos almacenes de Barcelona donde todo el que lo necesita encuentra calzado perfectamente hecho siempre que se le ocurre.

Lo mismo digo de las ropas hechas. Una sucursal bien montada en Santa Cruz ó en las Palmas, ó en una y otra población, seria un negocio para cualquiera de los hermosos y bien surtidos almacenes de Barcelona.

¿Qué seria necesario para vender en las islas estos y otros productos de la industria nacional? Darlos á conocer.

Las islas Canarias estan inundadas de comisionistas alemanes, franceses é ingleses y no hay eu cambio ni un comisionista catalan. Estoy seguro de que el que recorriese todo el archipiélago con muestras de los hermosos tejidos de Sert ó de los productos de la España Industrial, volveria con la cartera llena de pedidos, y tambien creo que una sucursal del Aguila ó un gran almacén de

calzado hecho, daria trabajo á alguna de las importantes fábricas de Barcelona ó de Villanueva y Geltrú.

Hasta hace poco tiempo la falta de comunicaciones directas imposibilitaba este comercio. Los vapores-correos no podian servir sus necesidades, porque como parten de Cádiz, el trasbordo en aquel puerto, que además de molesto resulta caro, hubiera consumido gran parte de los beneficios. Hoy esta dificultad no existe. Los magnificos vapores de Pinillos y de los señores Pi y compañía salen de Barcelona y tocan siempre unas veces en Tenerife y otras en Canarias. Los trasatlánticos que llevan el correo á Cuba y á Buenos Aires hacen lo mismo, Es decir, que las mercancías pueden salir de la ciudad condal y llegar directamente á Canarias

#### BOLSA DE BARCELONA

11 de Diciembre 4-30 t.

4 por 100 interior	72.450
4 por 100 exterior	74.900
4 por 100 amortizable	00.000
B. H. de Cuba 1886	105.120
Id. id. 1890	96.750
Banco Hispano Colonial	56.400
Acciones ferro-carril Francia	33.200
Id. Norte	56.200
Id. Orense	11.700
Id. Almansa	142.500
Obligaciones Francia	60.500
Id. Norte	00.000
Id. Orense	33.120
Id. Almansa	70.370
Compañía Trasatlántica	85.120

Empeños del Casino Mercantil Interior 8 rs. vn. paga alista.

#### BOLSA DE MADRID

11 de Diciembre 4 t.

4 por 100 interior	72.250
4 por 100 exterior de 1891	74.950
4 por 100 amortizable	82.700
B. H. de Cuba de 1886	104.900
Acciones Banco España	386.000
París 8 días vista	12.050
Londres 90 días fecha	60.000
Londres 8 días vista	00.000

#### Crónica marítima.

##### BUQUES ENTRADOS

Dia 11

Del Grao (Valencia) patil. *Maria*; patrón Gabriel Marsal, con 5 trip. y arroz.

##### BUQUES DESPACHADOS

Dia 12.

Para Alcudia y Barcelona, v. c. *Nuevo Mahónés*, cap. D. Francisco Cardona, con 21 trips, efectos y la correspondencia.

#### Crónica religiosa.

##### SANTO DE HOY

*La Aparicion de Nra. Sra. de Guadalupe*.

##### SANTO DE MAÑANA

*S. Kenelmo rey y Sta. Lucia vg. y mártir.*

#### SOCIEDADES

##### Casinos Consey é Isleño

Grandes funciones para el sábado y domingo.

1.º La preciosa zarzuela en 1 acto

Los embusteros

2.º Estreno de la zarzuela en 1 acto

Los alojados

3.º La zarzuela en un acto

Un maestro de obra prima  
NOTA.—Se estan ensayando *La Mascarita* y *El mismo Demonio*.

#### Casino El Recreo

FUNCION PARA EL DOMINGO  
Estreno de la revista en 2 actos y 5 cuadros música de los célebres maestros Chueca y Valverde titulada

El año pasado por agua  
presentada con todo el aparato y decorado necesario, y presentando en el último cuadro la vista del puerto de Mahon y de la fortaleza *La Mola*.

#### Casino de Union Republicana

Mañana 13 de los corrientes tendrá lugar el acostumbrado baile de Sociedad.

Lo que tenemos el gusto de comunicar á los señores socios y sus apreciables familias.

#### Administracion Gerencia

#### SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Esta Sociedad pone en conocimiento de los Sres. Socios Comanditarios, que por acuerdo de su Junta Inspectoral, en sesion de 5 del corriente, y segun costumbre de todos los años ha adquirido el billete n.º 296, de la Lotería Nacional cuyo sorteo debe tener lugar en Madrid el día 23 del presente mes.

Mahon 11 Diciembre 1891.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

#### Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 11 5-30 t.

Las Cortés se reunirán á mediados del mes de Enero.

Se ha celebrado una reunion de banqueros al objeto de ultimar el empréstito.

El ministerio francés está en crisis.

Han terminado los desórdenes en China, siendo ejecutados los asesinos.

En el Senado americano se ha presentado una proposicion pidiendo que se practiquen gestiones por el gobierno para la compra de la isla de Cuba.

Madrid 12 10-10 am

La «Gaceta» publica hoy el real decreto suspendiendo los exámenes para ingreso en Correos.

Han tenido lugar nuevas huelgas en Cataluña.

En el Consejo de esta tarde se terminarán los nuevos aranceles.

FABRA

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:  
calle de San José

**Ayuntamiento de Mahon**  
PROPIOS

El día 30 del actual á las 11 y 1/2 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de la caseta núm. 1.ª situada en la plaza del Claustro, cuyo arriendo empezará á contarse desde 1.º de Enero próximo y terminará el 30 de Junio de 1893 y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de quince pesetas mensuales verificándose por pujas á la llana y no se admitirá ninguna postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 40 pesetas en metálico, acompañando además cada postor su respectiva cédula personal.

El contratista vendrá obligado á facilitar el local siempre que sea necesario para elecciones.

Mahon á 11 Diciembre de 1891.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

**Alcaldía de Mahon**  
PRESTACION PERSONAL

Formado el padron de la prestación personal para la conservación de los caminos vecinales de este distrito correspondiente al actual año económico de 1891-92, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de quince días, que empezarán á contarse desde el domingo próximo 13 del corriente á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 11 Diciembre de 1891.—Juan Orfila.

**SUBASTA**

El día 13 del corriente, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, tendrá lugar la subasta y remate, en licitación verbal, á voluntad de su dueño, de las fincas siguientes:

Una casa en la calle del Cós de Gracia de esta Ciudad núms. 5 y 7.

Otra casa n.º 9 de la misma calle, esquina á la de San Jorge donde está señalada con el n.º 39.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad están de manifiesto en el referido despacho.

**LOTERÍA NACIONAL**

**TIENDA DE FRANCISCO SIMARRO**  
Plaza Carmen, 9

**¡¡ATENCIÓN!!**

A petición de muchos que me honran con su confianza, he adquirido el billete completo del sorteo de Navidad N.º 17.259 el cual pongo en circulación para que mis favorecidos puedan interesar en él mediante una pequeña compra de los muchos géneros que tengo espuestos á la disposición del público.

**SAL DE MONGOFRE**

Abierto al público el depósito de dicho artículo se esperará á los precios siguientes:

Sal fina en paquetes de 800 gramos, 0'15 ptas. el paquete.

Id. id. id. de id., los 10 paquetes, 1'30 ptas.

Id. sin envase, los 10 kilos 1'25 id.

Id. entrefina, id. id., 1'05 id.

Id. gruesa, id. id., 0'97 id.

En sacos equivalentes á 2 barrillas antiguas del país:

Sal entrefina, un saco 5'00 ptas.

Id. gruesa, un saco 4'67 ptas.

Se sirve á domicilio sin aumento de precio todo pedido mayor de 10 kilos, avisando al colono de la noria frente al Cementerio ó á su esposa la cual ocupa el puesto n.º 412 en la plaza de la Verdura.

**Oro** Próxima á desaparecer la prima que tiene el oro español, en la fonda central desde hoy hasta el domingo se cambiarán onzas, medias, alfonosinos, cuartos y durillos con una prima jamás vista.

**CUPONES.**—Se pagan á un buen cambio, los de Exterior y Cubas.

**Leche de cabra.** Se encontrará fresca todos los días, en la calle de San Antonio n.º 3.

**EXTRAORDINARIO REGALO**  
**VERDADERO OBSEQUIO**  
QUE HACE EL LIBERAL  
á sus suscriptores y lectores  
**CON MOTIVO DEL AÑO NUEVO 1892**

Son cuantiosos los gastos que se han efectuado para llevar á la perfección y economía el artístico objeto primero hoy en el mundo por sus adelantos, elegancia en dibujos y colores y ser de esferas móviles con real privilegio de invención que está llamado á figurar en el despacho u oficina más suntuoso, así como en la sala de las personas de modesta posición, el

**CALENDARIO**  
INDICADOR PERPÉTUO

**DE ESFERAS MOVIBLES Y CON BLOK (TACO)**

que ofrecemos á nuestros suscriptores y lectores, siendo utilísimo por sus condiciones.

Se compone de 32 piezas incluyendo los tornillos de metal y puntas de latón. Marca todos los años que se quiera, pues es indefinible. Todo él lo forma 6 bonitos colores combinados, destacando el decorado de oro mate. Tiene dos esferas móviles, la una marca los meses, señalando á la vista de los días que sea el mes y la otra señala la semana desde lunes á domingo de todo el mes. Hay 3 flechas móviles; la una señala todos los días del mes y las otras dos tienen las palabras «Cobros Pagos» que sobre la misma esfera recuerda la fecha fija para efectuarlo. Los meses se hacen circular por la rueda grande que tiene forma de Reloj.

Además de ser «Calendario Indicador Perpetuo», es también «Calendario anual» pues lleva su «Blok» (taco) á la cabeza del Calendario con preciosa figura, conteniendo infinidad de charadas, cuentos, epigramas, geroglíficos, logogrifos, misceláneas, cocina, poesías, asuntos religiosos, etc, etc, etc, siendo el blok de un tamaño regular, pudiéndose cambiar cada año.

Con este artístico y grande CALENDARIO por la esfera móvil ó sea la rueda se puede saber el día en que sucedió algún acontecimiento, como el nacimiento, matrimonio, ó la muerte de una persona querida y el día de la semana en que nació uno ó la persona que se desea, etc., etc., no solo de este siglo, sino de los pasados y venideros puesto que este Calendario puede servir desde el año 1800 ya pasado hasta el 2200 venidero.

Al respaldo de cada calendario va impreso en español todo bien claro y detallado el Santoral, Fiestas móviles, Tabla de los años, con una estrellita los años bisieptos, Tabla que indica los días de la semana en que principian los meses de todos los años y la explicación general de todo. Tenemos real privilegio de invención por 20 años y es indispensable y de utilidad para todos los comercios, el ejército, escritorio, clase obrera, señores sacerdotes, colegios, etc., etc. Este magnífico Calendario Indicador Perpetuo mide 49 centímetros de alto por 34 de ancho y á pesar de su mucho coste y grandes sacrificios se entregará á nuestros suscriptores y lectores, por la insignificante cantidad de CUATRO PESETAS uno siempre que se acompañe el adjunto «cupon de administración».

El Liberal - Mahon 4 PESETAS	<b>CUPON PRIMA</b>	Vale hasta el día 20 de Enero de 1892
	Calendario Indicador perpetuo	
	Vale por _____	
	DIRIGIRSE Á LOS REPRESENTANTES DE LA PrensA ASOCIADA <b>E. SANZ Y C.ª - Barcelona.</b> Aribau 54, (casa chaffan)	

**Nota interesante é instrucciones**

En la imposibilidad de que cada Administración periódica pueda entregar á la mano este hermoso Calendario á sus suscriptores y lectores, por tenerlo que montar aparte para las tres flechas, tornillos, taco, embalaje, etc., etc., la Prensa Asociada determinó, para evitar confusiones en las Administraciones, montar un taller especial en Barcelona, que llenará todos estos requisitos. Por lo tanto todos nuestros suscriptores y lectores deben cortar el adjunto cupon y precisamente remitirlo á nuestros representantes exclusivos Sres. E. Sanz y C.ª, calle de Aribau n.º 54, (casa chaffan), Barcelona, acompañando CUATRO PESETAS en letra de fácil cobro del giro-mútuo ó en sellos de correos y le será enviado franco de portes todo gasto de embalaje especial y certificado. Este elegante calendario va embalado con dos papeles, uno seda y otro resistente, y todo ello dentro una fuerte y gran caja de cartón, no pudiendo así sufrir deterioro en correos.

El despacho se efectuará por riguroso turno.

**NOTA.**—No olvidar de poner bien en claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia etc. para evitar equivocaciones en la remisión.

Nuestros suscriptores y lectores deben hacer sus pedidos inmediatamente, pues solo es válido este CUPON PRIMA hasta 20 de Enero próximo.

**BARNIZ SANDALIUM**  
PARA SACAR DE HORMA

PRIVILEGIO EXCLUSIVO  
Propiedad de **Castell y Llor**  
Córcega, 265.—Gracia.—Barcelona.  
Depósito en Mahon, Moreras 2.

**Para vender** Lo están las casas calle Sta. Cecilia, 50 y 52.  
Informes en la misma calle n.º 38.

**DRUGUERÍA MAHONESA**  
DE  
**VALLS Y PONS**  
8, NUEVA, 8

Única en toda la Isla.

**Seccion de Drogueria: Productos quimicos y farmacéuticos, pinturas, barnices, pinceles, esponjas, aceites, colas, la especial pintura de cobre para buques preparada por Tarr et Wonsson, y demás articulos pertenecientes al ramo de drogueria.**

**Coloniales: Tés, chocolates, cafés, pimienta, canela, leche suiza y Harina lacteada Nestle.**

**Perfumeria de varias clases y marcas, jabones glicerina, lechuga, almendras amargas y otras varias clases.**

**Merceria y paqueteria: Sedas, hilos, algodones y demás articulos pertenecientes a dicho ramo. Tejidos de punto, medias, calcetines, camisetas, pañuelos de algodón, hilo, lana y de lana suiza.—Estambres de todos colores y lana suiza clase superior.**

Todos los articulos se venden á precios limitadissimos.

En pago de los géneros que se compran en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del Banco de Ciudadela, sin garantía y garantido.

**NOTA.**—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentacion sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

**Valls y Pons, Nueva, 8.**  
**MAHON.**

**EL ARCA DE NOÉ**

2, HANNÓVER, 2.

En este acreditado establecimiento se ha recibido el gran TURRON DE GIJONA, que se vende en cajitas de una libra (400 gramos) y media libra (200 gramos).

**Turron de Gijona**

Se ha recibido el legitimo y las ricas pedadillas en la Estereria de Luis Mas, plaza Principe n.º 17.

**Burro de Argel** Hay uno para vender. Informarán en la Rampa Abundancia n.º 38.

**Aviso** Queda prohibido el tránsito por dentro de los predios San Antonio, Biniserna y Estancia de id. sin permiso del propietario.

**Maspoch,** MORERAS, 52.—Lecciones teórico-prácticas de Teneduría de libros y Cálculo mercantil.

**Para vender** Lo están dos casas situadas en la calle Nueva de esta ciudad núms. 21 y 23.  
Para informes al Procurador D. Gabriel M.ª Pons.

**Se vende** una casa situada en la calle del Carmen núms. 96 y 98. Para informes, Santa Teresa 13, casa de Gil.

**Venta de Granos**  
DE MAZAGAN

Maiz 14 pesetas los 70 litros.  
Habones 12'50 id. id.  
Cebada 9 id. id.

RAMPA DE LA ABUNDANCIA NÚM. 13

IMPRENTA DE B. FÁBREGUES